

Dictionnaire biographique des Kominterniens (Belgique, France, Luxembourg, Suisse)

PAR JOSÉ GOTOVITCH ET CLAUDE PENNETIER

Publié dans la collection „Dictionnaires biographiques du mouvement international" créée par Jean Maitron et dirigé par Claude Pennetier (Editions de l'Atelier),¹⁵⁷ le volume consacré aux acteurs de la vie du Komintern en Europe de l'Ouest, pour l'essentiel dans les pays de langue française, est né de l'ouverture des archives du „Centre russe de conservation et d'étude des documents en histoire contemporaine" (CRCEDHC). Il prend la forme d'une coopération entre institutions et chercheurs russes et institutions et chercheurs d'Europe de l'Ouest.

Dirigé par José Gotovitch de l'Université libre de Bruxelles et Mikhaïl Narinski, directeur adjoint de l'Institut d'histoire universelle (Académie des sciences de Russie), le projet est placé sous le parrainage d'un comité qui comprend Kyril Anderson, directeur du CRCEDHC. Un accord avec ce centre pérennise une coopération dont la cheville ouvrière est notre collègue Mikhaïl Pantéleiev.

Il s'agit d'un recueil de notices scientifiquement établies (avec sources et bibliographie) sur tous ceux qui ont contribué à l'action de la Ille Internationale en Belgique, France, Luxembourg, Suisse, membres des organismes de direction au titre de ces quatre pays, russes et originaires

d'autres pays chargés de suivre les questions françaises, belges, suisses et luxembourgeoises.

Le premier tome comportera:

1. Une présentation générale
2. Le dictionnaire biographique par ordre alphabétique
3. Une liste de noms non retenus avec quelques informations en style télégraphique.
4. Un index servant en même temps de tableau de translittération (les noms figureront aux diverses graphies, en renvoyant à la graphie choisie par le dictionnaire).

Les notices biographiques elles mêmes se décomposeront ainsi:

Nom, prénom, pseudonymes

Chapeau ou résumé donnant les renseignements d'état civil, la ou les professions, les principales fonctions.

Un texte variant de une à dix pages dactylographiées.

Qu'entendons-nous par Kominterniens?

Branko Lazitch avait donné une première liste des Kominterniens en publiant son „Biographical dictionary of the Comintern" (New, Revised and Expanded Edition, Stanford, 1986), ouvrage utile en son temps mais aujourd'hui dépassé par les avancées de la recherche. De plus il se limitait aux grands noms.

Doivent être considérés comme Kominterniens, les militants qui ont appartenu

157 12 avenue Soeur Rosalie, 75013 Paris. Cette collection comprend, en dehors des 43 volumes des dictionnaires français (qui sont en cours de réédition sous forme de CDrom), des dictionnaires consacrés à l'Autriche, au Japon, à la Grande-Bretagne, à la Chine et à l'Allemagne.

nus à l'appareil central de l'Internationale communiste ou qui ont contribué de façon efficace à l'application de ses orientations. Dès son IIIe congrès, en 1921, le Komintern s'engage dans la structuration d'un appareil autour de cinq instances dirigeantes: Comité exécutif, Présidium du Comité exécutif, Secrétariat du Comité exécutif, Commission internationale de contrôle (la seule à siéger à Berlin). Il faudrait ajouter le secrétariat pour les questions féminines et les commissions des cadres à partir de 1932, sans oublier les élèves et les professeurs des écoles de cadres. Enfin la composition et l'activité de la Section des liaisons internationales (O.M.S.) tenues secrètes n'en sont pas moins importantes: elles sont à l'origine de tout un appareil clandestin existant dans l'ensemble des sections nationales du Komintern. Toutes ces structures ont joué un rôle de premier plan dans la construction des sections nationales durant la première décennie puis dans leur vie interne durant les années suivantes.

Les correspondants directs que le Komintern avait dans chacune de ses sections, grâce à des liens privilégiés, devront également être retenus. Certains d'entre eux étaient envoyés par le Komintern lui-même - que l'on songe par exemple à Eugen Fried arrivé en France en 1930 ou aux hongrois Alpari et Berei - alors que dans d'autres cas, ces militants émanaient des partis nationaux. Il s'agit alors de personnes aux profils fort différents, tant par les responsabilités qui leur étaient confiées que par la notoriété qui était la leur. Ainsi Jacques Duclos et Maurice Tréand pour la France.

On ne doit pas enfin oublier les militants de l'Internationale communiste qui ont agi au sein des organisations syndicales et de masse impulsées par elle de 1919 à 1943: Internationale communiste des Jeunes, Internationale syndicale rouge et ses sections, Krestintern, Sportintern, Secours ouvrier international, Ligue contre l'impérialisme, Rassemblement universel pour la paix.

Les personnages retenus seront donc des responsables nationaux ayant rempli une fonction politique au sein des appareils du Komintern, les délégués des appareils du Komintern ayant rempli des missions auprès des pays concernés et enfin les membres des appareils centraux du Komintern et des responsables qui sont intervenus au sein des „organisations de masse" proches du Komintern.

Ce dictionnaire devrait être publié en 1997 ou 1998.

Collectif de direction:

José Gotovitch

Mikhaïl Narinski

Parmi les auteurs:

BELGIQUE: José Gotovitch

FRANCE: Michel Dreyfus, CNRS, URA.

Serge Wolikow, professeur d'histoire contemporaine à la Faculté des sciences humaines de Dijon.

Pierre Broué, professeur émérite à l'Université de Grenoble.

Claude Penneret, CNRS, directeur du Maitron.

SUISSE: Brigitte Studer, chercheuse associée au Fonds national suisse de la recherche scientifique, Lausanne.

Peter Huber, chercheur associé au Fonds national suisse de la recherche scientifique, Genève/Zurich.

LUXEMBOURG: Henri Wehenkel

RUSSIE: Mikhaïl Narinski

Mikhaïl Pantéleiev